
大运河江淮段，其前身是著名的邗
沟，称里运河，亦称上河。

提起上河，人们往往会联想到著名
的《清明上河图》。《清明上河图》为北宋
画家张择端创作的风俗画，全图以三分
之一的篇幅，精心描绘了汴河上紧张、
繁忙的航运景象。正如周邦彦《汴都
赋》所云“舳舻相衔，千里不绝，越舲吴
艚，官艘贾舶，闽讴楚语，风帆雨楫，联
翩方载，钲鼓镗铃”，展现出当时世界上
最大城市汴京的繁华气派。

学者周宝珠先生认为：《清明上河
图》之“上河”，“河”应指汴河；“上”，按
宋人习惯用语，乃“到”或“去”的意思；
那么“上河’，就是到汴河去，像到金明
池游玩被称作“上池”一样。依照周先
生的意思，“上河”之“上”，当作动词讲。

《说文》：上，高也。“上河”者，高河
也。

《续资治通鉴长编》卷一五，开宝七
年冬十月（974），“甲申，上幸迎春苑，登
汴堤，发战舰东下。”“丙午，复幸迎春
苑，登汴堤，观诸军习战，遂幸东水门，
发战棹东下。”迎春苑为北宋皇家四大
名园之一，建于五代后期，位于汴京城
外城东南隅，汴河之北侧。其时，宋廷
规取南唐，宋太祖在一个月内两度亲临
现场，观摩习战，遣发王师水军。

《宋史·河渠志》，“汴河，自隋大业
初，疏通济渠，引黄河通淮。至唐，改名
广济。宋都大梁，以孟州河阴县南为汴
首受黄河之口，属于淮泗。”汴河以黄河
为水源，含沙量极高，河道淤塞问题严
重。太祖“登汴堤”，其时，汴河在汴京城
中即高出地面不少。熙宁六年十一月
（1073），王安石御前对话，“今沟首皆深，
汴极低。又相国寺积沙几及屋檐，则汴
河如此渐高未久。”原因是，“自建都以
来，漕运不可一日不通，专恃河水灌汴，
诸水不得复入汴，此所以积沙渐高也。”
相国寺位于汴河以北，内城以南，御道东
侧的城中位置。自宋初至此，仅百余年
时间，汴河在汴京城中已为地上悬河。

《梦溪笔谈》卷二五，“自汴渠堙淀，
京城东水门下至雍丘、襄邑，河底皆高
出堤外平地一丈二尺余。自汴堤下瞰，
民居如在深谷。”雍丘即今之杞县，襄邑
即今之睢县。《太平寰宇记》，“襄邑县，
（开封府）东一百四十五里。”就是说，汴
水出开封东水门，经雍丘至襄邑，一百
四十五里汴河，皆为地上悬河。

楼钥《北行日录》，乾道五年十二月
三日（1169），“自离泗州，循汴而行，至
此河益埋塞，几与岸平，车马皆由其
中”。宋金淮水为界，汴河河床已经成
为陆路，漕运功能彻底丧失。楼钥所记
之汴河，反映的实是北宋后期的状况。

《清明上河图》创作于徽宗政和至
宣和年间。其时，汴河全线已为悬河。
故以汴河之高，诚为上河也。

《康熙字典》：上，“在上之上，对下
之称。崇也，尊也。”

姚汉源先生著《京杭运河史》，解读
大运河之大，“大”之名固无愧，历史长，
路线亦不短。大运河，英文作：The
Grand Canal。直译当为最大的运河，最
重要的运河，这才是对于大运河最为准
确而贴切的诠释。

张洎说：“惟汴水横亘中国，首承大
河。漕引江、湖，利尽南海，半天下之财
赋，并山泽之百货，悉由此路而进。”北宋
后来对汴河的倚重更为突出，“近岁已罢
广济河，而惠民河解斗不入太仓，大众之
命，惟汴河是赖。”

熙宁八年，张方平奏曰：“今日之势，
国依兵而立，兵以食为命，食以漕运为
本，漕运以河渠为主。”“京，大也；师，众
也；大众所聚，故谓之京师。有食，则京
师可立；汴河废，则大众不可聚。汴河之
于京师，乃是建国之本，非与区区沟洫水
利同言也。”

《宋史·河渠三》，“宋都大梁，有四
河以通漕运：曰汴河，曰黄河，曰惠民
河，曰广济河，而汴河所漕为多。”同书，
汴河，“岁漕江、淮、湖、浙米数百万，及
至东南之产，百物众宝，不可胜计。又下
西山之薪炭，以输京师之粟，以振河北之
急，内外仰给焉。故于诸水，莫此为重。”

可以说，汴河是北宋王朝的命脉。
在首都四河漕运中，汴河自是无可争议，
也无可替代的“上河”。

再看江淮间运河即里运河，隋唐大
运河开通以后，此间运河为全线最为稳
定的控制性河段。白居易说，“汴水流，
泗水流，流到瓜洲古渡头。”出汴河，过淮
河，就是里运河。

《宋史·河渠六》,“诸路岁漕，自真、
扬入淮、汴。”“江南、淮南、两浙、荆湖路
租籴，于真、扬、楚、泗州置仓受纳，分调
舟船溯流入沛，以达京师，置发运使领
之。”汴河与里运河虽以淮水相隔，但在
通漕的作用与地位上却是紧密关联的整
体。

清人王明德上表过总结性文字：
“淮扬为淮黄下流，漕运咽喉……臣思
天下赋税半属东南，由江达河，止恃漕
河一线。”王明德所言，乃是清初的状
况。其实，自隋唐直至宋元明清，政治
中心与经济重心的南北分离，大运河联
系两者的纽带作用，各朝各代又何尝不
是如此。

元末，张士诚起义军占据了高邮
城，控制了运河要道，严重影响江南财
富和粮食通过运河北运大都，等于掐断

了元廷的财源。元廷为此不惜动用了
百万兵力，以举国之力企图拿下高邮
城，这是最重要的原因之一。因此，就
其重要性而言，与汴河一样，里运河亦
是“上河”。

在里运河一线，江淮分水岭并不明
显，但高差确是存在的。

《宋史·河渠志》载：“（向）子諲曰：
‘运河高江、淮数丈，自江至淮，凡数百
里，人力难浚。昔唐李吉甫废闸置堰，
治陂塘，泄有余，防不足，漕运通流。”

“运河高江淮数丈”，似有夸张的嫌疑，
但不能否认北宋后期运河高于江淮的
基本事实。向子諲言，“唐李吉甫废闸
置堰，治陂塘，泄有余，防不足。”所谓陂
塘，相当于今天的水库，乃地势起伏地
带常见的水利工程。

秦观诗句：“吾乡如覆盂，地据扬楚
脊。环以万顷湖，粘天无四壁。”“地据
扬楚脊”，可见高邮之高，并非虚言。

里运河西濒江淮丘陵尾闾，地势东
倾。雍正《高邮州志·水利志》：“邮地西
南连接扬州、滁、泗、天长诸山。其间危
冈断岭，累累相属，地势为高。东北与淮
安、宝应、盐城相连，地势为最下，以地滨
于海故也。高者，水之所出，其源有七十
二涧。下者，水之所归，凡七十二涧之
水，皆汇于三十六湖，而后入海。”最早的
邗沟自武广湖、陆洋湖之间，至高邮北二
十里之樊良湖，折向东北入博芝、射阳二
湖，再向西北出夹耶，至山阳入淮河。在
生产力极为有限的古代，运河避高就低，
是极其自然的选择。汉末建安初年，陈
登任广陵太守，邗沟淤塞，加之运道迂回
曲折，乃更凿西道，绕过了射阳湖区。邗
沟西道的走向，从广陵至樊良湖不变，但
从樊良湖往北不再绕道博芝、射阳二湖，
而是径直往北开渠，沟通津湖（今界首
湖）、马濑湖，复经射阳湖北段达末口入
淮。从工程学的角度看，今天的里运河
一线，正是控制江淮之间地势西高东低
的阶梯所在。

宋周孚《宋故保信军节度使侍卫亲
军马军都虞侯解公神道碑铭》：解元受
淮东宣抚使韩世忠之命，到承州（高邮）
抗击金兵，“就道召其乡民徐康，使结集
沿水民为寨，决上河水以绕城，城东、
西、南淖不可骑。”宋时，高邮城傍水而
立。“决水”，故其水头为高；“东、西、南
淖不可骑”，水源当引自于西首运河。
因此，铭文之上河，所指必是运河。

解元与金人战于承州，为绍兴四年
十月（1134）。宋金战争之时，水利及漕
运俱废。故而，此上河之谓当可追溯至
北宋时期。这个时间点，与《清明上河
图》所表现的时间点，大致应当是相仿
的。

说“上河”
□ 陈友兴

党的十一届三中全会改革开放
的春风给沉寂的大地带来了勃勃生
机，也为加强农村基层党组织建设
带来了无限活力。围绕经济抓党
建、抓好党建促发展的先进典型不
断涌现，而我县车逻镇师伙村党支
部就是其中的先进代表。

1987年，县委组织部在车逻镇
基层党组织中开展了制度建设试
点，总结形成了《党建工作十项制
度》，这对推动全县基层党组织活动
实现正常化、规范化、科学化起到了
积极示范作用。1988年，省委组织
部来邮考察指导，对车逻镇师伙村
党支部发挥核心作用，带领党员群
众抓党建、办工业、稳农业、奔小康
的经验做法给予了充分肯定。为
此，县委特发出了《关于向车逻镇师
伙村党支部学习的通知》，并决定在
该村召开全县农村党建工作现场
会，典型示范，以点带面，不断提升
全县农村党建工作的整体水平。

现场会往常做法是下发典型材
料、制度汇编和看现场，为破除常
规，更加直观、生动、形象地反映师
伙村党支部的先进事迹，时任县委
组织部组织科科长戚军向县委常
委、组织部部长沈学惠及分管副部
长居云保汇报建议，可否拍摄一部
党建专题片。在得到同意后，牵头拍摄的重担就自然落
在了戚军肩上。

县委组织部牵头拍摄党建专题片尚属第一次，拍
什么？怎么拍？这方面没有实践过，请教县广电局也没
有此类经验。请行家来拍，条件尚不具备。戚军科长从
不畏惧困难，暗下决心，没有经验没关系，我们自己实践
摸索，一定会拍摄出全县第一部党建专题片，为全县农
村党建工作现场会增光添彩。他从事党建工作十多年，
有理论、有实践、有能力，尤为善思考、敢创新。他带着
满腔热忱投入到了专题片的组织拍摄中，但又深知拍摄
专题片肯定会有难度，不会像写一篇典型材料那样轻
松。

确定片名，拍摄专题片的灵魂。有了灵魂，就有了
专题片所要表达的主题和内容，拍摄工作也就有了明确
方向。戚军科长在经过前期座谈调研、完成师伙村党支
部典型材料的基础上，考虑到师伙村地处大运河畔的地
域特点，在自身建设、兴办工业、稳固农业、为民办实事
等方面取得了显著成绩，是当时全县1200多个村党支
部中的一个代表，故为专题片取名《小溪，有一簇五彩的
浪花》，寓意形象生动，又有诗的浪漫。

撰写脚本，拍摄专题片的前提。戚军科长虚心向
县广电局拍摄行家请教，遵循拍摄专题片的一般规律，
几经反复修改，完成了专题片拍摄脚本，对拍摄内容的
先后顺序、画面场景和相关要求进行了细化分解。

现场拍摄，反映专题片主题和内容的关键。深入
师伙村现场拍摄，需要一定的时间、人力和物力。部主
要领导、分管领导非常关心，优先安排；广电局局长召笑
明克服人少机缺的困难，专门抽调摄像朱纪杰、播音员
陈冬梅全程参加拍摄；车逻镇党委书记赵文藻则是全力
支持，抽空来现场看望。

拍摄时，戚军科长带领我们每天早出晚归，中午
吃饭在村部旁边小饭店，休息就在村部会议室。师伙
村党支部书记师成明每天安排好村里工作后，就服从
安排，配合拍摄工作，支委、村会计吴才来跟踪服务，
协调解决拍摄过程中遇到的问题；广电局朱纪杰、陈
冬梅二人认真负责地按照脚本拍摄好每一个画面场
景，还不时提出修改建议；戚军科长作为导演，一丝不
苟，严谨细致，把握好所拍摄的每一个内容、画面、场
景，力求达到内容与形式的统一。我们往返一星期，
顺利完成了全部拍摄任务。

后期制作，关系专题片能否成功的最后环节。电
教片有时间限制，把众多的拍摄场景必须压缩在15分
钟以内，主题和内容还要表达清楚完整，这对摄制组
是一个考验。戚军科长和朱纪杰等在电视台编辑机
房，一边剪接，一边讨论，不厌其烦。紧扣主题，突出
重点，尽量保留师伙村党支部最具闪光的亮点、最有
特色的画面、最打动人的场景。陈冬梅由于全程参与
了拍摄工作，吃透了拍摄内容，文字配音声情并茂、一
气呵成。按理说专题片应该大功告成，但戚军科长还
不满足，又以片名《小溪，有一簇五彩的浪花》撰写了
歌词，并请城北小学音乐老师张建华作曲。张建华老
师以最快速度谱曲，演唱者为高邮师范幼师班一名女
学生，由邮城民乐队伴奏。当时全县还没有专门的录
音室，演唱伴奏合成录音就在电视台编辑室内，经过
两天的反复排练，最终录音完毕。在摄制组10多天紧
张有序而辛勤的共同努力下，全县第一部党建专题片
如期制作完成。

全县农村党建工作现场会上，播放了专题片《小
溪，有一簇五彩的浪花》的录像，与会者被这一新的表现
形式所吸引，更被师伙村党支部的先进事迹所感动。全
县学习师伙村党支部的活动得以迅速展开并传播，其影
响力越来越大。
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鸿
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小时候，家住高邮南石桥旁的极乐庵，
有市河从极乐庵院东穿过，市河中的水是
经过南门琵琶闸南水关与大运河相连接
的，水质很好，清澈见底。市河的水生物非
常丰富，河中水草如带，漂着绿意，小田螺
吸在水草上随水波起伏，显得悠然惬意。
田螺、蚬子、河蚌在河中几乎到处都有，只
要你动了食心，下水去摸，不用花一支烟工
夫，摸满一“小头盆”是不成问题的。市河
中的鱼一般都不大，有“小斑皮”“罗汉狗
子”“昂刺”“鲇鱼哇子”和“草鱼头子”，河边
用大青石搭成的码头，水下的木桩上趴着

“小藻虾”和“虎头呆子”。不过，市河中最
常见、最普通的鱼要数“鲹子鱼”。

鲹子鱼，身体瘦长，约有二指宽，游
在水中如一片杨柳叶扁平而狭长，鱼鳞
细密泛着银白色。鲹子鱼有硬头鲹和软
头鲹之分。硬头鲹头小嘴尖，喜欢游于
水面。软头鲹嘴巴长得有点高出鱼头，
游起来翘出水面，又叫翘嘴鱼。鲹子鱼

喜欢贴着岸边游，更喜欢靠近码头游。
午后的市河鲹子鱼多得不得了，一群一
群地围着码头游，追食着洗碗的人从碗
中洗出的米饭粒，赶都赶不走。似乎当
一群鲹子鱼游过来时，只要伸出手用碗
就可以舀到鱼。

我学会钓鱼，就是从钓鲹子鱼开始
的。那时，上学的我兜里也没有多少零
花钱，花钱去买专用的钓钩也舍不得，就
找来一根大头针弯成鱼钩，钓鱼线用的
是家里钩被子的棉线，穿上用鹅毛管子
做成的浮漂，系在一根撑蚊帐用的竹竿
子上，一套功能齐全的钓鱼装置就成功
了。鲹子鱼游在水面，诱饵要轻，苍蝇是
最廉价的钓鲹子鱼的诱饵。鲹子鱼食性
好，贪吃。我站在平常淘米洗衣的码头
上，远远地看到一阵子鲹子鱼游过来，把
鱼钩甩过去落在鱼群中，看到鱼漂猛地
一沉，随手拎起鱼竿，一条鲹子鱼就晃晃
悠悠地成手中之物了。那时，逢星期天

不上学，我总是会站在码头上钓鱼，钓个
把小时，装鱼用的小铅桶里就有二三十
尾鲹子鱼在游，中午家里的餐桌上便多
了一道河鲜。

鲹子鱼适合红烧。把鱼鳞和腮、肠
除去洗净，锅中倒些许菜油烧热，放葱姜
进锅里炸出香味，把鲹子鱼下锅用葱油
煸，加些料酒、老抽酱油和醋，先大火烧
开，加少许糖提鲜，再放几瓣大蒜头子，
改小火微炖，煮到鱼香从锅中飘出，一道
红烧鲹子鱼就可以端上桌了。红烧鲹子
鱼，还有另一种做法，就是在食材中再添
加上时令的水咸菜或雪菜，制作时，要注
意少放酱油和盐，否则烧出来有点偏咸，
会盖掉鱼的鲜味。有喜欢辛辣味道的，
可以加一两个辣椒，鱼的卤汁内鲜辣二
味相互渗透融合，很是下饭。鲹子鱼肉
质细嫩，鲜中带点微甜，就是丝卡特别
多，要小心一点慢慢地吃，用舌尖在嘴里
剔着点，不要误呑丝卡卡痛了喉咙。

鲹子鱼上市时，量多，价格也不高，
是一种最便宜、最普通、最平民化的河
鲜，高邮人常买来做菜。吃红烧鲹子鱼，
伴着一杯小酒慢慢地饮、慢慢地吃，味蕾
会感受到鲹子鱼那种别样的鲜美，更舒
服更快意。

普通不过鲹子鱼
□ 顾永华


